
Região tem 2 mil vagas abertas para 
cursos profissionalizantes gratuitos
Inscrições estão abertas nos municípios de Sumaré, Hortolândia, Nova Odessa e Paulínia em diversas áreas  PÁGINA 07

PATRULHA MARIA DA PENHA

Monte Mor comemora 
marca de 5 anos sem 
feminicídio na cidade

A Patrulha Maria da 
Penha de Monte Mor, for-
mada por equipe da GCM 
(Guarda Civil Municipal), 
está prestes a completar 
cinco anos de sua criação, 
e se mantém exercendo 
ostensivamente a fiscali-
zação da “Medida Prote-
tiva” no município, com 

a finalidade de assegurar 
que toda mulher tenha di-
reito a uma vida sem vio-
lência. Monte Mor é um 
dos únicos municípios 
da região sem registro 
de feminicídio nos últi-
mos cinco anos da for-
mação da Patrulha Ma-
ria da Penha.       PÁGINA 06

CONSUMO DE CIGARRO PODE CAUSAR MAIS DE 50 DOENÇAS PG. 08

DIA DA ADVOCACIAELEIÇÕES 2022

OAB Sumaré realiza jantar em 
homenagem aos advogados

Pedidos de voto em trânsito 
triplicam na região este ano

Retomando a tradição das comemorações presenciais, para celebrar o dia 11 
de agosto - Dia do Advogado - a OAB Sumaré realizou, no último dia 19 de 
agosto, seu 17º Jantar dos Advogados. Os convidados foram recebidos pela 
diretoria, na figura do presidente, Paulo Roberto da Silva, da vice-presiden-
te, Cintia Portes, e demais membros.                                                                PÁGINA 04

O número de eleitores que pediu para votar em trânsito nas eleições deste 
ano aumentou em todas as cidades da região. Hortolândia, Sumaré, Paulínia, 
Nova Odessa e Monte Mor somaram 621 pedidos para o primeiro turno das 
eleições deste ano, ante os 151 das eleições de 2018, um aumento de 311,2% 
de pessoas, segundo dados do TRE-SP.                                                            PÁGINA 09
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LIMPEZA URBANACAMPANHA DE TROCA

Nova Odessa retira mais de 2,5 
toneladas de entulho das ruas

Hortolândia arrecada lacres 
para adquirir cadeiras de rodas

DIVULGAÇÃO De janeiro a agosto de 
2022, a equipe da Dire-
toria de Serviços Urba-
nos da Prefeitura de No-
va Odessa retirou, das 
vias e áreas públicas da 
cidade, mais de 2 tone-
ladas e meia de entu-
lhos, lixo e materiais in-
servíveis em geral, ga-
lhos e móveis velhos. O 
serviço é realizado dia-
riamente com a ajuda 
de máquinas pesadas e 
caminhões.          PÁGINA 05

Lacres de latinhas de 
alumínio poderão ser 
trocados por cadeiras 
de rodas em Hortolân-
dia. A campanha “La-
cre Solidário”, iniciati-
va da prefeitura, busca 
junto à iniciativa priva-
da e população a arreca-
dação de lacres para aju-
dar as pessoas que ne-
cessitam de uma cadeira 
de rodas. São necessá-
rios 90kg de lacres para 
a troca.                    PÁGINA 12 Descarte de entulho em local inadequado pode gerar multaSão necessários 140 garrafas de dois litros para a troca
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Assisti entre-
vista do jorna-
lista interna-

cional Pepe Escobar, 
que afirmou que o ex-
-presidente Lula será 
o grande líder do Sul 
Global, caso consiga confir-
mar seu favoritismo e se ele-
ger novamente presidente da 
República. Ele disse que “Lu-
la é o único dirigente do Sul 
Global que tem um perfil de 
líder aceito por todos”, e que 
a própria trajetória heroica de 
Lula, que ficou preso duran-
te 580 dias, fortaleceu sua li-
derança internacional. “A pri-
são, na cultura asiática, é vis-
ta como um rito de passagem 
para a sabedoria. E a prisão 
de Lula foi isso”. 

Após a entrevista me per-
guntei: um dia seremos um 
país desenvolvido e sobera-
no? Não é exatamente fácil 
responder à questão, mas po-
demos refletir sobre ela. Pa-
ra tal reflexão vou recorrer a 
duas ideias: a “Teoria da De-
pendência” e o conceito de 
“Sul Global” citado por Pepe. 

A primeira ideia, consis-
te em uma leitura crítica dos 
processos de reprodução do 
subdesenvolvimento nos paí-
ses que estão na periferia do 
capitalismo mundial e afir-
ma que os países “atrasados” 
são aqueles que mantem uma 
relação de dependência e su-
bordinação aos interesses dos 
países “centrais” do capitalis-
mo mundial.

Para a teoria a dependên-
cia, a subordinação dos paí-
ses aos interesses dos países 
“centrais”, tornaria limitado 
o seu desenvolvimento. 

Falando do Brasil. Pela 
“Teoria da Dependência” o 
nosso desenvolvimento ja-
mais ocorrerá pela nossa con-
dição agrário-exportadora, 
mas pela necessária ruptura 
sistêmica com a dependência.

A segunda ideia, Sul Glo-
bal, um termo utilizado em 
estudos pós-coloniais e trans-
nacionais que envolve o con-
junto de países em desenvol-
vimento e inclui as regiões 

mais pobres de paí-
ses ricos. Sul Global é 
um termo que ampli-
fica o conceito de país 
em via de desenvolvi-
mento. Países de “ter-
ceiro mundo”, “subde-

senvolvidos” e “em desenvol-
vimento”, que hoje podem ser 
denominados de Sul Global. 

O desenvolvimento do Sul 
Global não passaria apenas 
pelas clássicas propostas: ge-
ração de empregos; por recu-
perar e modernizar a infraes-
trutura; desenvolvimento e 
meio ambiente; ciência tecno-
logia e inovação; investimen-
to maciço em educação; apri-
morar o SUS; combater os cri-
mes com inteligência policial 
e proteção aos jovens; olhar 
a cultura como afirmação da 
identidade nacional; respei-
tar todos os brasileiros; com-
bater a corrupção e defender 
a soberania nacional, a defe-
sa e as relações exteriores, o 
desenvolvimento necessitaria 
da cooperação do Sul Global.

Parece obvio tudo isso, mas 
não é. 

No Brasil, por exemplo, te-
mos um governo, em busca 
de reeleição, com forte apoio 
popular, que além de despre-
zar relações internacionais: (i) 
reduziu 87% da verba do Mi-
nistério da Ciência e Tecno-
logia, pegando de surpresa 
os milhares de pesquisadores 
que contavam com os recur-
sos para continuar estudos 
nas mais diversas áreas; (ii) 
retirou 3,2 bilhões de reais do 
orçamento do Ministério da 
Educação em maio desse ano; 
(iii) reduziu 20% do orçamen-
to do Ministério da Saúde em 
fevereiro desse ano; (iv) redu-
ziu investimento em infraes-
trutura (hoje temos melhor 
investimento em infraestru-
tura desde 1947), considerado 
um indutor do investimento 
privado; (v) reduziu 80% da 
verba para a cultura em 2021; 
(vi) reduziu verbas para pre-
servação do meio ambiente e 
(vii) liberou parte significati-
va do orçamento para o Con-
gresso (orçamento secreto).

Mas, independentemente 
da tragédia que significaria 
a reeleição de Bolsonaro, po-
demos perguntar: qual o ca-
minho para os países que vi-
vem na periferia do capitalis-
mo mundial conquistarem 
padrões de desenvolvimen-
to que signifiquem prosperi-
dade econômica e social sus-
tentáveis? 

São questões centrais na 
temática da colonialidade, 
pós-colonialismo e sobera-
nia. Não é tolerável que no sé-
culo XXI o mundo siga dividi-
do em zonas metropolitanas 
e coloniais, civilizadas e inci-
vis, relevantes e irrelevantes. 

A hegemonia continuada 
dos padrões econômicos, so-
ciais, culturais e políticos que 
conduziram o mundo a este 
momento histórico e têm sus-
tentado um discurso de au-
sência de alternativas, fre-
quentemente envolto numa 
espécie de “pessimismo con-
formado”, como escreveram 
Boaventura de Sousa Santos, 
Sara Araújo e Maíra Baumgar-
ten no “As Epistemologias do 
Sul num mundo fora do ma-
pa”. Mas há alternativas.

As Epistemologias do Sul 
são uma proposta de expan-
são da imaginação política 
para lá da exaustão intelec-
tual e política do Norte glo-
bal, traduzida na incapaci-
dade de enfrentar os desafios 
deste século, que ampliam as 
possibilidades de repensar o 
mundo a partir de saberes e 
práticas do Sul Global e dese-
nham novos mapas onde ca-
be o que foi excluído por uma 
história de epistemicídio.

O conceito de Sul é uma 
metáfora do sofrimento hu-
mano causado pelo capitalis-
mo, pelo colonialismo e pelo 
patriarcado.

Penso que nós do “Sul Glo-
bal” precisamos de uma co-
munidade internacional pós-
-colonial que avance nos ob-
jetivos da igualdade, liberda-
de, fraternidade e mutualida-
de, livre dos legados institu-
cionais do colonialismo, tão 
caro àqueles que enriquece-

Lula e o Sul Global ram ao longo de séculos valen-
do-se dessa lógica.

Precisamos de uma nova 
perspectiva governamental e 
intergovernamental e quase 
conseguimos. A primeira dé-
cada do século XXI testemu-
nhou os poderes emergentes 
de países como o Brasil, Rús-
sia, Índia, China e África do 
Sul e seu agrupamento em tor-
no dos “BRICS”. 

A América Latina vivenciou 
o que ficou conhecido como 
“onda rosa”, com eleições de-
mocráticas de lideranças à es-
querda em vários países. Em 
um contexto mais amplo, a 
cooperação Sul-Sul foi estimu-
lada como um novo paradig-
ma de desenvolvimento pro-
posto pela Programa de Desen-
volvimento das Nações Unidas 
“Forging a Global South”, pu-
blicado em 2003.

Como escreveu Luciana Bal-
lestrin: “O Sul Global é um pro-
jeto político permanentemente 
em disputa por forças progres-
sistas e regressivas da socieda-
de internacional multipolar. 
Atualmente, ele possui muitos 
desafios para permanecer co-
mo projeto político indispen-
sável em direção a um mundo 
mais justo e igual. A retração 
das democracias junto ao res-
surgimento do fascismo, a pan-
demia e a percepção das con-
sequências do Antropoceno es-
tão modificando rapidamente 
a já frágil ordem internacional 
forjada pós-1989. A reconstru-
ção da ideia de humanidade, a 
continuidade dos projetos de 
descolonização, a retomada da 
democracia e o enfrentamen-
to do neoliberalismo são tare-
fas profundas, urgentes e de-
safiadoras para o Sul(s)”. 

Essas são as reflexões.

Pedro Benedito Maciel Neto é advogado, sócio da www.macielneto.adv.br ; autor, dentre outros, de “Reflexões 
sobre o estudo do Direito”, ed. Komedi, 2007 – pedromaciel@macielneto.adv.br
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“Filho, não 
deixa es-
se chuvei-

ro aberto o tempo to-
do!” Quem nunca ou-
viu uma frase assim? 
Eu ouvi, repetidas ve-
zes, do meu pai – e sou gra-
to por isso. Aprendi, desde 
cedo, que a adoção de boas 
práticas começa em casa. Os 
ensinamentos que recebi so-
bre usar a água tratada com 
moderação, sem desperdí-
cios, utilizo até hoje, diaria-
mente, tanto na esfera pes-
soal quanto na corporativa. 
São ensinamentos valiosos 
que busco repassar ao meu 
filho, compartilhar com os 
colegas de trabalho e com a 
comunidade. 

Recurso natural essencial 
e finito, a água necessita ser 
tratada com respeito, por to-
dos. Dos responsáveis pelos 
serviços de saneamento bá-
sico até os consumidores de 
todos os portes, a consciên-
cia de que cada gota impor-
ta é fundamental à manuten-
ção da disponibilidade das 

reservas apropriadas 
ao consumo humano. 
É sempre bom termos 
em mente que, apesar 
da superfície terrestre 
ser coberta em 70% 
por este líquido fun-

damental à sobrevivência, 
apenas 1% disso está disponí-
vel para chegar às torneiras. 

Neste contexto, nossa ci-
dade dispõe de uma condi-
ção privilegiada. Seus rios 
têm conseguido, ao logo dos 
anos, garantir o abastecimen-
to às famílias cuiabanas com 
regularidade, mesmo em pe-
ríodos de forte seca, à exem-
plo da vivenciada em 2019. No 
que se refere aos serviços de 
saneamento básico, os siste-
mas de água e de esgoto vêm 
recebendo, desde o segun-
do semestre de 2017, quan-
do a Águas Cuiabá, empre-
sa da Iguá Saneamento, pas-
sou a atuar, robustos aportes 
em expansão e melhoria, con-
dição que posicionou a capi-
tal mato-grossense como a 
que mais investe no setor por 
habitante no país, segundo o 

Cada gota importa
William Figueiredo é diretor-geral da Águas Cuiabá

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2513
Quarta-feira, 24 de Agosto de 2022 

Concurso 2608
Quinta-feira, 25 de Agosto de 2022 

Concurso 2409
Quinta-feira, 25 de Agosto de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2356
Quarta-feira, 24 de Agosto de 2022 

Concurso 5933
Quinta-feira, 25 de Agosto de 2022

13   19   21   35   46   50

02   24   28   35   42   43

22   23   30   34   42   48

01    02    04    08    09

11    12    14    15    17

18    19    23    24    25

00    09    13    14    20

22    23    31    33    34

36    39    48    51    63

64    66    67    81    82

09    33    37    54    68

Clima Região

Sol com algumas nuvens. 
Não chove.

TEMPERATURA

Mínima 17o    l    Máxima 34o

Ranking Trata Brasil 2022. 
Dentre as iniciativas de 

maior relevância, a construção 
e entrada em operação da Es-
tação de Tratamento de Água 
(ETA) Sul representa, certa-
mente, um marco na história 
do município. Graças à sua es-
trutura, tecnologia e capacida-
de de armazenamento, bairros 
como o Parque Cuiabá e o San-
ta Terezinha passaram a ter 
água na torneira 24 horas por 
dia, com pressão, o que repre-
senta um importante ganho 
na qualidade de vida dos mo-
radores das regiões atendidas 
pela unidade. 

E não há como falar de água 
sem mencionar o esgoto. Cuia-
bá tem, hoje, um novo retra-
to neste serviço. A instalação 
de novas redes coletoras, jun-
tamente com a modernização 
das estações de tratamento 
existentes e a construção da 
ETE Lipa, que opera desde o 
ano passado, fizeram com que 
a cobertura dos serviços saltas-
se para atuais 79%. Os avan-
ços continuarão e, em 2024, al-
cançaremos 91%. Nossa cidade 
cumprirá, com quase uma dé-
cada de antecedência, as me-
tas estabelecidas no Marco Na-
cional do Saneamento Básico. 

Neste sentido, é importante 

lembrarmos que, quanto maior 
o índice de tratamento de esgo-
to, menor a poluição dos rios, 
o que amplia a disponibilidade 
de água adequada ao consumo 
humano. Este é o ciclo virtuo-
so do saneamento básico, que 
tem vários protagonistas, mas 
nenhum deles tão fortes quan-
to cada cidadão. 

O poder de usar somente o 
necessário, não desperdiçar, 
mudar a rotina em casa, no tra-
balho e na escola, é individual. 
Basta uma decisão de fechar a 
torneira do chuveiro durante 
o banho, reaproveitar a água 
da lavadora de roupas e usar o 
balde em lugar da mangueira 
ao lavar o carro, para que cada 
gota economizada se transfor-
me em litros. Da mesma forma, 
basta uma mudança de hábi-
tos para que a nova rotina vi-
re exemplo, ganhe adeptos e 
passe a fazer parte da cultura 
de uma comunidade. 

Quando o período mais se-
co do ano chega, costumamos 
reforçar essa mensagem. Mas 
sabemos que o consumo cons-
ciente de água, assim como o 
próprio recurso natural, é es-
sencial sendo, também, per-
manentemente válido. Na es-
tiagem ou durante as chuvas, 
cada gota importa.

Falando do Brasil. 
Pela “Teoria da 

Dependência” o nosso 
desenvolvimento 

jamais ocorrerá 
pela nossa condição 

agrário-exportadora, 
mas pela necessária 

ruptura sistêmica 
com a dependência.



è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Nova Odessa já 
retirou mais de 2,5 
toneladas de entulho 
e lixo das ruasCIDADESDOMINGO
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Reduzindo custos 
das pequenas e 

médias empresas
Email: drzerocost@gmail.com 
Blog: www.drzerocost.com.br

Dr Zero Cost

Da porteira para fora (274)
Como classificar os clientes?
Recebemos esse questionamen-

to e tentaremos responder de modo 
abrangente, pois, clientes variam. 

Um ponto fundamental quando nos 
referimos ao colaborador de qualquer 
empresa é que ele deve ter claro em 
sua mente: Existem 2 tipos de clientes 
o cliente interno e o cliente externo, o 
cliente interno são os acionistas, a co-
munidade de influência da empresa, 
os terceirizados, e seus pares. Aqui va-
mos nos debruçar sobre àqueles que 
pagam o nosso almoço.

Se o cliente dá prejuízo, esqueça es-
se negócio de “o cliente é rei”, e livre-
-se dele. Existe aqui uma categoria 
especial que são os clientes referên-
cias que algumas vezes vale a pena 
encarar prejuízos. Por exemplo, um 
fabricante de alimentação fornece 
alimentos para astronautas da NASA 
e amarga prejuízos suportáveis nes-
sa operação. Nesses casos pode valer 
a pena manter o cliente NASA e usá-
-lo como referência para que outros 
potenciais clientes se convençam de 
quão especial e tecnológico é o pro-
duto. A avaliação nesse cenário deve 
ser feita caso a caso.

Quando miramos um cliente deve-
mos eleger três ou quatro atributos 
no máximo que fazem sentido para 
o desempenho da nossa empresa e 
possamos classificá-lo. Por exemplo, 

Da tabela acima concluímos que 
o cliente indústria Martelinho VE 
= 3,9 enquanto o supermercado pa-
gue mais VE = 3,8. A indústria Mar-
telinho está mais bem ranqueada 
do que o supermercado Pague Mais. 

Essa planilha deve seguir em fren-
te de sorte que possamos dividir to-
dos os clientes em A, B, C. De posse 
dessa classificação a gestão decide 
quais as políticas de atendimento se-
rão dadas pelo comercial da empresa.

Num exemplo, clientes dentro do 
range 1 a 2,9 serão considerados tipo 
C, de 3 a 3,9 serão considerados do 
tipo B e de 4 a 5 serão classificados 
como A. Essa classificação não im-
plica concluir que os clientes A rece-
berão preços mais baixos por produ-
to, mas sim que estaremos mais pró-
ximos desses clientes. Por exemplo, 

um determinado cliente A irá fazer 
um evento ‘x” e nossa empresa irá 
participar doando ‘y’ quilos de um 
determinado produto. Se um cliente 
C fizer um evento podemos declinar.

Como a execução dessa classifica-
ção pode ser trabalhosa e dinâmica, 
sugerimos que os gestores classifi-
quem os clientes periodicamente. 
De quanto em quanto tempo? Isso 
vai depender de quão rápido o per-
fil de seus clientes é suscetível a mu-
danças importantes.

Outra política que deve ser equa-
cionada com base nessa classifica-
ção é o que devemos fazer para que 
clientes classificados como B, mi-
grem para o grupo A. Observe o tra-
balho hercúleo e assertivo que deve-
rá ser desenvolvido pela empresa pa-
ra gerar essa migração.

Cliente  PESO DO 
Volume – 
30% 
 
Nota dada 
por nossa 
empresa 1 a 
5 para o 
atributo 

PESO DA 
Margem – 
20% 
 
Nota dada 
por nossa 
empresa 1 a 
5 para o 
atributo  

PESO DO 
Pagamento – 
50% 
 
Nota dada 
por nossa 
empresa 1 a 
5 para o 
atributo 

Valor 
Esperando 
(VE) = 

Divisão dos 
clientes em 
03 
categorias, 
A, B, C 

      
“indústria 
Martelinho” 

2 (demos 
nota 2 pois o 
volume 
comprado é 
baixo) 

4 (demos 
nota 4 pois a 
margem é 
razoável) 

5 (demos 
nota 5 pois 
nunca 
tivemos 
atrasos nos 
pagamentos 
com o 
pessoal da 
Martelinho) 

2x30% + 
4x20%+5x50% 
= 3,9 

 

“supermercado 
pague mais” 

5 1 3  
 
(eles 
remanejam 
os 
pagamentos 
conforme o 
fluxo do 
próprio 
caixa, assim 
demos nota 
3) 

5x30% + 
3x20% + 
3x50% = 
3,8 

 

etc... etc...      
 

suponhamos que volume, margem 
de contribuição e pagamento em dia 
sejam as três variáveis que impor-
tam para a nossa empresa (cada em-
presa possui as variáveis que lhe são 
mais importantes e devem ser esco-
lhidas com critério por seus gestores 
e o pessoal da linha de frente).

Supondo que cada variável tenha 
um peso, digamos, 30%, 20% e 50% 
(o total deve ser de 100%, esses pe-
sos são atribuídos pela gestão da em-
presa). Podemos sugerir notas de 1 
a 5 para cada cliente para cada uma 
dessas variáveis ou atributos. Para 
ficar mais clara essa classificação, 
façamos um exemplo:

Homenagem ao piauiense que viveu boa parte da 
vida em Sumaré foi proposta pelo vereador Hélio 
Silva e aprovada na última sessão da Câmara

A praça nº 2 do lotea-
mento denominado Vila 
San Martin, na região do 
Matão, em Sumaré, passa-
rá a ser chamada de Pra-
ça Dr. Inácio Alves Bar-
bosa, em homenagem ao 
advogado piauiense que 
passou boa parte da vida 
em Sumaré. A denomina-
ção da praça foi apresen-
tada por meio do Proje-
to de Lei nº 218/2022, de 
autoria do vereador Hélio 
Silva (Cidadania). O texto 
foi aprovado com 21 votos 
favoráveis durante a ses-
são ordinária desta terça-
-feira (23).

Nascido no dia 5 de ja-
neiro de 1962, em Santo 
Inácio do Piauí (PI), Iná-
cio Alves Barbosa se mu-
dou para Sumaré ainda 
adolescente, quando to-
da a sua família decidiu 
migrar para a cidade. Foi 
torneiro mecânico e usou 
essa atividade para sus-
tentar seu grande sonho: 
a graduação universitária. 
Como aluno do curso de 
Direito, conseguiu estágio 
em escritórios de advoca-
cia e iniciou sua nova car-
reira. Inácio foi o primei-
ro e único, entre nove ir-
mãos, a alcançar um di-
ploma universitário.

“Com o desenvolvi-

mento de um trabalho de 
competência, tornou-se 
uma referência local na 
atuação do direito penal 
e civil, incansável na de-
fesa de seus clientes e pro-
fundo estudioso das leis 
de nosso país. Convenia-
do à Defensoria Pública, 
dedicou grande parte de 
seu trabalho para os aten-
dimentos gratuitos, em 
defesa daqueles que não 
têm condições de acesso 
a uma defesa digna”, re-
lembra Hélio Silva.

O vereador ressalta que 
Inácio foi uma referência 
aos políticos de Sumaré, 
especialmente a partir da 
segunda metade dos anos 
2000, prestando orienta-
ções e esclarecimentos ju-
rídicos que muito ajuda-
ram nas tomadas de de-
cisões no município. Pres-
tou serviços junto à Secre-
taria de Desenvolvimen-
to Econômico de Suma-
ré, onde atuou por cerca 
de dois anos, buscando 
captar novos investimen-
tos para a cidade, além de 
promover o emprego de 
sumareenses nesses em-

preendimentos. Nos anos 
de 2000 e 2004, foi can-
didato a vereador, termi-
nando ambas as eleições 
como suplente.

Em 2015, aos 53 anos de 
idade, retornou para San-
to Inácio do Piauí para le-
var a vida com mais tran-
quilidade. Contudo, sua 
personalidade inquieta e 
ativa o envolveu na polí-
tica local, assessorando 
a prefeitura de Floresta 
do Piauí, cidade vizinha 
a sua terra natal. Em Flo-
resta do Piauí, ainda foi 
eleito vereador no ano de 
2016. Cumpriu sua legisla-
tura pelo Partido dos Tra-
balhadores (PT) até o dia 
3 de julho de 2020, quan-
do morreu, vítima de um 
AVC, aos 58 anos.

“Dr. Inácio é um cida-
dão exemplar em sua con-
duta ética pela vida, em 
seu esforço para conquis-
tar seu espaço através dos 
estudos, do trabalho, do 
respeito ao próximo. Sua 
vida nos deixa um lega-
do de garra, determina-
ção e vitórias. É lembra-
do, amado e respeitado 
por muitos, seja na região 
do Matão, seja entre seus 
colegas de profissão, se-
ja em sua terra natal. Vi-
veu e colheu belos e sau-
dáveis frutos de uma vida 
bem vivida”, conclui o ve-
reador Hélio Silva.

Hélio Silva: “Dr. Inácio é um cidadão exemplar em sua conduta ética pela vida”

Praça do Vila San Martin ganha nome 
do advogado Inácio Alves Barbosa

DIVULGAÇÃO

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Homenageado 
tornou-se 

referência local na 
atuação do direito 

penal e civil
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Da autonomia do médico 
no tratamento do paciente

O profissional médico atualmen-
te está em evidencia na sociedade e 
nesse ramo de atividade se tem uma 
serie de obrigações e garantias, sen-
do uma das principais a autonomia, 
que pressupõe o exercício da ativi-
dade profissional visando não ge-
rar riscos desnecessários ao pacien-
te e não adotar práticas sabidamen-
te prejudiciais ou que lhe agravem o 
mal, valores fundamentais que nor-
teiam seu dia a dia.

Dessa maneira, cabe ao médico que 
assiste o paciente ter a autonomia de 
prescrever o melhor tratamento, a me-
lhor possibilidade de cura, a cirurgia 
com menor probabilidade de risco etc, 
mas mediante essa autonomia de es-
colha no tratamento é também obri-
gação do médico prestar todo o es-
clarecimento necessário ao pacien-
te, tendo que informar acerca de to-
dos os atos, todo o tratamento, todos 
os riscos, benefícios. 

Portanto, podemos dizer que o limi-
te da atividade médica está na autono-
mia também que o paciente tem pa-
ra decidir livremente sobre quais pro-
cedimentos irá se submeter. O Código 
de Ética Médica inclusive exige que o 
médico informe sobre o procedimen-
to a ser realizado no paciente, exigin-
do o seu consentimento (artigo 22). 

Então, o exercício da autonomia 
médica deve respeitar o direito de de-
cidir do paciente, excetuando-se casos 
em que haja risco iminente de morte 

e além disso é preciso que o médico 
também se atente a seguinte premis-
sa: “primo non nocere” (primeiro não 
causar dano), e dessa maneira cons-
tatamos que autonomia não significa 
liberdade irrestrita.

É necessário informar ainda que o 
Código de Ética Médica preceitua que 
é direito do médico “Indicar o proce-
dimento adequado ao paciente, ob-
servadas as práticas cientificamen-
te reconhecidas e respeitada a legis-
lação vigente.”

Portanto, o profissional médico 
além de atuar com zelo e utilizar to-
do o seu conhecimento em prol do 
paciente deve também inobstante a 
quantidade de horas trabalhadas e 
atendimentos realizados no dia se 
atentar a prestar todas as informa-
ções necessárias ao paciente, é im-
portante respeitar a autonomia não só 
do médico, mas também do paciente.

“A autonomia da vontade é o prin-
cípio único de todas as leis morais e 
dos deveres que estão em conformi-
dade com elas”. — Immanuel Kant

Na dúvida busque um advogado es-
pecialista em direito médico, procure 
uma assessoria jurídica capacitada e 
especializada.

Direito Médico
Lanna Vaughan Romano
é advogada sócia proprietária do Vaughan, Bradley & Vulcani 
advocacia, p ós-graduada em direito da farmácia e do 
medicamento, direito médico, direito penal econômico e europeu 
pela Faculdade de Direito da Universidade de Coimbra-Portugal, 
Direito público pela Universidade do Sul de Santa Catarina.

e-mail: lannaromano@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, nº1.380, Centro, Sumaré/SP

17º Jantar dos Advogados da OAB Sumaré

Hélio, Jean Marcel e Nelva Pinheiro

Diretoria da OAB Sumaré - Cíntia Portes, Paulo Roberto 
da Silva, Gislaine Frias Pizarro e Kleber de Oliveira

Bruna e Marcelo Omborgo

Paulo Roberto da Silva, presidente da OAB Sumaré, 
Ana Maria e Mateus da Silva

Euclides Braga e 
Rafaela Cordiolli

Cíntia e Larissa Portes

Lara Cotchange, Livia Cotchange, Marcelo Droguetti, 
Patricia Cotchange e Gabrielle Cotchange

Tiago Roberto da Silva, Mariana Perissinotto Padovani 
da Silva, Elisabete Perissinotto, Gabriela Perissinotto 

de Almeida e Armando Bicudo de AlmeidaDenise Kussaba

Carolina Moura e Felipe Verza Ferreira, 
presidente da Acias

Salomão e Gislaine Pizarro

Rose e Renan Pedroni

Valentin e Meire Omborgo

Tamires Pinheiro e Kleber de Oliveira Demétrius e Simone Gomes

Luciano Pereira, Neire e Alex Faveri

Retomando a tradição das comemorações presen-
ciais, para celebrar o dia 11 de agosto - Dia do Advoga-
do - a OAB Sumaré realizou, no último dia 19 de agos-
to, seu 17º Jantar dos Advogados.

A diretoria, na figura do presidente, Paulo Roberto 
da Silva, da vice-presidente, Cintia Portes, da secretá-
ria geral, Gislaine Frias Pizarro, e do tesoureiro Kleber 
de Oliveira, esteve ladeada pela Comissão de Eventos, 
representada por Demétrius Adalberto Gomes e Ra-
faela Cordiolli Azzi.

Mais uma vez, o jantar ocorreu em grande estilo e 
movimentou o San Ville Hall. O evento contou com 
várias gerações de advogados e advogadas, que se en-
contraram novamente depois de três anos, com a pau-
sa da pandemia, para celebrar este mês tão importan-
te para a classe. 

A noite contou com a presença de representantes dos 
poderes Legislativo e Executivo, como o deputado esta-
dual Dirceu Dalben, o prefeito Luiz Alfredo Castro Ruz-
za Dalben, e o presidente da Câmara, William Souza.

Acima de tudo, o evento contou com a ilustre e ma-
ciça presença dos advogados e advogadas sumareen-
ses, dentre eles os diretores e membros das comissões 
temáticas de trabalho da OAB, que são essenciais pa-
ra o desenvolvimento da gestão de Ordem. Destaca-se, 
ainda, a presença de presidentes e diretores de diver-
sas subseções da região, que fizeram questão de pres-
tigiar o evento.

“Após tempos difíceis de pandemia e isolamento, a 
comemoração coroou a dádiva de poder reunir os ami-
gos ao redor de uma relevante causa, que é celebrar a 
missão da advocacia e toda sua importância para a so-
ciedade”, enfatizou o presidente Paulo Roberto da Silva.

Confira as fotos!

FOTOS: FELIPE LIMMA
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Equipes coletaram materiais inservíveis depositados irregularmente, como entulho e móveis abandonados

De janeiro a agosto de 
2022, a equipe da Direto-
ria de Serviços Urbanos 
da Prefeitura de Nova 
Odessa retirou, das vias 
e áreas públicas da cida-
de, mais de 2 toneladas e 
meia de entulhos, lixo e 
materiais inservíveis em 
geral, galhos e móveis ve-
lhos. O serviço é realiza-
do diariamente com a 
ajuda de máquinas pesa-
das – dependendo do lo-
cal, são utilizadas duas 
retroescavadeiras ou pás-
-carregadeiras, além de 
três caminhões pesados 
e dois abertos.

Ou seja, a falta de cons-
ciência de poucos causa 
um grande transtorno pa-
ra a comunidade como 
um todo. As equipes co-
letam os materiais inser-
víveis depositados irregu-
larmente, como entulho, 
móveis abandonados, ga-
lhos, pedaços de madei-
ra e lixo acumulado, en-
tre outros.

Depois, encaminham 
esses objetos a um local 
de descarte apropriado – 

Descartar lixo e entulho em locais inapropriados podem gerar multa para o morador

Em 2022, Nova Odessa já retirou mais de 
2,5 toneladas de entulho e lixo das ruas

DIVULGAÇÃO
Da Redação | NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

o que, a princípio, seria a 
obrigação de quem des-
cartou esses materiais no 
lugar errado. Cada cami-
nhão carrega 13 metros 
cúbicos de entulhos – os 
pesados são usados para 
retirar lixo no geral, e os 
dois abertos, para retirar 
madeira e outro somente 
para os sofás.

“Retiramos em torno 
de dois caminhões de li-
xo por dia, um de madei-
ra por dia e dois cami-

nhões de sofá por sema-
na. Esse trabalho é mui-
to importante pois esses 
entulhos podem gerar 
acidentes porque, de fa-
to, muitos deles ficam no 
meio da rua”, explicou o 
responsável pelo Setor de 
Serviços Urbanos, Luan 
Vitorelli.

Luan também destacou 
a importância de se reti-
rar esses materiais em pe-
ríodos de chuva. “Esses 
entulhos podem se acu-

mular nas bocas de lo-
bo (as grades de entra-
da das galerias de águas 
pluviais), resultando em 
alagamentos, que podem 
causar transtornos para 
os motoristas e munícipes 
e riscos para as casas”, 
lembrou o engenheiro.

“Esse tipo de trabalho 
é importante não só para 
deixar a cidade mais lim-
pa e agradável, mas tam-
bém mais segura, afinal 
os entulhos acumulados 

podem atrapalhar a cir-
culação de pedestres e 
veículos, já que muitas 
vezes o descarte irregu-
lar é feito na calçada ou 
na rua”, comentou o pre-
feito Cláudio José Schoo-
der, o Leitinho.

COMO DESCARTAR
Segundo Luan, é im-

portante a conscientiza-
ção da população para 
depositar esses objetos 
nos lugares certos. “Te-
mos dois Ecopontos na 
cidade, que recebem en-
tulhos e galhos gratuita-
mente, ou seja, a cidade 
dá o espaço para que es-
se material seja descarta-
do corretamente. Por isso, 
pedimos para não jogar 
isso na rua. Se algum fis-
cal da prefeitura passar e 
ver, isso pode resultar em 
multa para a pessoa”, ex-
plicou Vitorelli.

Os Ecopontos estão no 
Residencial Triunfo e no 
Jardim Monte das Olivei-
ras. O horário de funcio-
namento é de segunda-
-feira a domingo, das 7h 
às 19h. Os espaços pos-
suem capacidade para re-
ceber até 1.000 toneladas 

de resíduos por mês, com 
predominância de resí-
duos de construção civil, 
restos de poda de árvores 
e sofás.

Os Ecopontos recebem 
também materiais reci-
cláveis, como papel, pa-
pelão, plástico, vidro, me-
tal e isopor. Em relação 
aos resíduos de constru-
ção civil é liberado rece-
ber até 1m³ por pessoa/
dia. Madeira e móveis 
usados, óleo de cozinha 
(embalado em garrafa 
PET), eletrônicos e pneus 
(quatro unidades por pes-
soa/dia) também podem 
ser encaminhados.

Além de dois Ecopon-
tos, Nova Odessa conta 
ainda com três LEVs (Lo-
cais de Entrega Voluntá-
ria) e um PEV (Ponto de 
Entrega Voluntária) pa-
ra o descarte exclusivo 
de materiais recicláveis. 
Os espaços funcionam 
24 horas e estão instala-
dos no Parque Ecológico 
Isidoro Bordon, no Bos-
que Manoel Jorge (Jar-
dim Santa Rosa), na Rua 
Manaus (Jardim São Jor-
ge) e na Praça Central Jo-
sé Gazzetta.



Dando continuidade 
às ações da Campanha 
“Agosto Lilás”, mês de en-
frentamento à violência 
contra as mulheres, a Pre-
feitura de Nova Odessa 
segue, por meio do CRAS 
(Centro de Referência de 
Assistência Social), levan-
do palestras informativas 
às EEs (Escolas Estaduais) 
do município. O tema es-
tá sendo ministrado pe-
la advogada doutora Ira-
cema Leal Veloso Gómez.

Doutora Iracema tam-
bém é presidente da Co-
missão de violência Do-
méstica e familiar Con-
tra a Mulher da Subseção 

de Nova Odessa da OAB 
(Ordem dos Advogados 
do Brasil). Na noite da úl-
tima segunda-feira (22), 
por exemplo, ela falou so-
bre o aumento da violên-
cia doméstica durante a 
pandemia aos estudan-
tes da EE Geraldo de Oli-
veira, no Jardim Monte 
das Oliveiras.

De acordo com a dou-
tora Iracema Leal, a Cam-
panha “Agosto Lilás” foi 
instituída pela Lei Esta-
dual nº 4.969/2016 com o 
objetivo de intensificar a 
divulgação da Lei Maria 
da Penha, sensibilizar e 
conscientizar a socieda-
de sobre a necessidade 
do fim da violência con-
tra a mulher.

CRAS de Nova 
Odessa leva palestra 
do ‘Agosto Lilás’ 
a estudantes das 
escolas estaduais

Palestras sobre violência contra as mulheres chegam às escolas de Nova Odessa

DIVULGAÇÃO
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‘SALA LILÁS’

Patrulha Maria da Penha da GCM de 
Monte Mor comemora marca de cinco 
anos sem feminicídio no município
Segundo registros da corporação, 
em 2021 foram abertas 108 
medidas protetivas e, neste ano, 
foram 70 solicitações feitas por 
vítimas de violência doméstica 

A Patrulha Maria da 
Penha de Monte Mor, for-
mada por equipe da GCM 
(Guarda Civil Municipal), 
está prestes a completar 
cinco anos de sua cria-
ção, e se mantém exer-
cendo ostensivamente 
a fiscalização da “Medi-
da Protetiva” no municí-
pio, com a finalidade de 
assegurar que toda mu-
lher, independentemen-
te de sua renda, cultura, 
idade, religião, classe, ra-
ça, etnia, orientação se-
xual ou nível educacio-
nal, tenha direito a uma 
vida sem violência, pre-
servando sua saúde físi-
ca, patrimonial e mental.

Monte Mor é um dos 
únicos municípios da re-
gião sem registro de femi-
nicídio nos últimos cinco 
anos da formação da Pa-
trulha Maria da Penha. 
E atende ainda um servi-
ço de maior demanda por 
orientação, do que pro-
priamente pela denúncia. 
A vítima quando aciona 
a lei de proteção, a cará-
ter da análise dos profis-
sionais de segurança, po-
de apenas solicitar a me-
dida protetiva, em que o 
agressor fica sujeito a ser 
de fato preso, apenas se 
descumprir o artigo 24 da 
lei, e se aproximar nova-
mente da vítima. 

Segundo registros da 
GCM, no ano de 2021 fo-
ram abertas 108 medidas 
protetivas e neste ano de 
2022 até o momento, fo-
ram mais 70, solicitações 

abertas por vítimas de 
violência doméstica em 
Monte Mor. O descum-
primento da medida pro-
tetiva, pode levar o in-
frator a ter uma pena de 
3 meses a 2 anos, poden-
do variar para mais ou 
para menos, conforme 
julgamento e critério a 
ser analisado pelo juiz 
responsável.

A GCM de Monte Mor, 
através da Patrulha Ma-
ria da Penha, oferece pa-
ra essas mulheres em si-
tuação de risco, perigo e 
vulnerabilidade um lo-
cal específico de acolhi-
mento, chamado de “sala 
lilás”, onde também são 
atendidas toda e qual-
quer pessoa que queira 
tirar suas dúvidas sobre 
o assunto. Após serem 
acolhidas, as mulheres 
recebem as orientações 
para que os encaminha-
mentos necessários se-
jam feitos. Com o intui-
to de cessar totalmente 
a violência doméstica, o 
programa ainda assegu-
ra acompanhamento psi-
cológico e social.

Segundo o secretário 
de Segurança de Monte 
Mor, Anderson Palmieri, 
a Guarda Civil Municipal 
de Monte Mor é formada 
por quatro equipes ope-
racionais: a Patrulha Ma-
ria da Penha, ROMU, CA-

NIL e GPA (Grupo de Pro-
teção Ambiental), além 
do Projeto FUNAM (Fu-
tura nas Mãos). “Busca-
mos atuar em várias fren-
tes, porém, nos interliga-
mos, ajudamos e apoia-
mos uns aos outros pa-
ra levar a população um 
serviço de qualidade e 
compromisso. Com a Pa-
trulha Maria da Penha, 
não poderia ser diferen-
te, com uma atuação de 
tamanha importância e 
significado”, concluiu o 
secretário.

A coordenadora da Pa-
trulha Maria da Penha 
de Monte Mor, a GCMF 
Daniela Eleutério de Li-
ma, que está à frente do 
programa na cidade des-
de sua implantação em 
Monte Mor, ressalta que 
os resultados estão sendo 
positivos, tendo em vista 
a cooperação e união de 

toda a corporação, que se 
esforça e entrega todo o 
empenho em um traba-
lho em conjunto, huma-
nizado e especializado. 
Ela salienta que existe 
um cuidado especial no 
acolhimento a essas mu-
lheres e o não julgamento 
prevalece no tratar da si-
tuação, em uma aborda-
gem delicada e coerente, 
com tato, fortalecendo a 
vítima para que ela con-
siga efetuar a denúncia.

‘AGOSTO LILÁS’
Desde a criação da 

Lei Maria da Penha, n° 
11.340, em 7 de agosto de 
2006, com a definição de 
que a violência domésti-
ca contra a mulher é cri-
me, apontando as for-
mas de evitar, enfren-
tar e punir a agressão, o 
mês de agosto tem sido 
utilizado para se realizar 

campanhas de conscien-
tização, com mais ênfa-
se na propagação do di-
reito da mulher, em alu-
são à lei, trazendo no 
“Agosto Lilás” uma for-
ma de tornar a informa-
ção mais disseminada.

A violência pode acon-
tecer por parte do agres-
sor de várias formas, co-
mo física, moral, psico-
lógica, sexual e até mes-
mo patrimonial, quando 
ele impede o acesso da 
vítima a seus próprios 
documentos ou mesmo 
bens, limitando a mu-
lher, por vezes, muito 
discretamente.

A inda seg u ndo a 
coordenadora da Patru-
lha Maria da Penha de 
Monte Mor, além de to-
da a corporação, todas as 
equipes da GCM unidas, 
faz muita diferença no 
sentido positivo a parce-

ria por parte do convênio 
com o Ministério Público 
e o Poder Judiciário, que 
auxiliam muito em to-
do o processo, com o tra-
balho de muito compro-
metimento dos oficiais 
de justiça e promotoria 
e pela força e apoio das 
procuradoras de Mon-
te Mor, Cristiane de Mo-
raes Ribeiro Sampaio e 
Corine Mireille Vicen-
te Nimtz, e do delegado 
da Polícia Civil de Mon-
te Mor, Doutor Fernando 
Bueno de Castro.

“Quando a violência 
acaba a vida recomeça”, 
reforça a GCMF Daniela, 
citando a própria Maria 
da Penha. Esse, segun-
do ela, é o objetivo de seu 
trabalho e o compromis-
so da GCM de Monte Mor, 
criar e dar recomeços às 
mulheres vítimas de vio-
lência na cidade.

DIVULGAÇÃO

Da Redação | MONTE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

“A violência aumentou 
40% no pós-pandemia e 
não podemos aceitar re-
lacionamentos abusivos, 
(cujas agressões) come-
çam bem sutis, com uma 
pressão psicológica, e vão 
aumentando até (os ho-
mens) se tornarem vio-
lentos. É preciso passar 
para frente toda infor-
mação e denunciar qual-
quer tipo de violência ou 

abuso”, falou a advogada 
aos estudantes do Ensino 
Médio, abordando vários 
outros assuntos dentro 
desse tema.

Como definiu a coorde-
nadora do órgão munici-
pal, Roseli de Morais, “se 
os adolescentes não vão 
até o CRAS, o CRAS vai 
até os adolescentes”. “Es-
tamos trabalhando esse 
tema de conscientização 

também com os jovens e 
crianças que participam 
das nossas atividades. Co-
mo muitos não vão até a 
nossa sede, decidimos le-
var as palestras até eles, 
nas escolas”, explicou Ro-
seli, que está percorren-
do as unidades escolares 
com a advogada.

A coordenadora da EE 
Geraldo de Oliveira, Arle-
te Montanari, considerou 

muito importante o tema 
abordado junto aos estu-
dantes e mandou um re-
cadinho ao término da pa-
lestra. “Meninas cuidem 
de vocês, meninos tratem 
as meninas como rosas, 
não espinhos”, afirmou.

As palestras da Cam-
panha “Agosto Lilás” nas 
Escolas Estaduais tive-
ram início no último dia 
10, na EE Geraldo de Oli-
veira, e dia 16 na EE Joa-
quim Azenha, ambas no 
período da manhã. No 
dia 18, ela foi realizada 
na EE Professora Dorti 
Zambello Calil, também 
no período da tarde. Na 
manhã dessa terça-fei-
ra (23), a advogada dou-
tora Iracema ministrou 
a palestra na EE Silvania 
Aparecida Santos, no Jar-
dim Santa Luiza 2, e, na 
quarta-feira (24), foi a vez 
dos estudantes da EE Ale-
xandre Bassora, no Jar-
dim Planalto, assistirem 
à palestra. O encerramen-
to acontece nesta segun-
da-feira (29), na EE João 
Thienne, localizada na 
região central, às 16h.

GCMF Daniela 
Eleutério de 
Lima: “Quando a 
violência acaba a 
vida recomeça”

O agressor 
fica de fato preso 
se descumprir o 

artigo 24 da lei, e se 
aproximar da vítima



Para Juarez Pereira da 
Silva, especialista na área 
de treinamento e desen-
volvimento de pessoas, os 
cursos rápidos e gratui-
tos de capacitação profis-
sional são “fundamentais 
para a inserção no merca-
do de trabalho”. “Hoje há 
uma escassez de mão de 
obra, de profissionais mi-
nimamente capacitados 
para o mercado de traba-
lho, que começa a aque-
cer em várias áreas. Es-
sas formações permitem 
que os participantes co-
nheçam mais um pouco 
de si próprios e comecem 
a perceber algumas ha-
bilidades que nem perce-
biam antes”, afirma Silva, 
sócio da empresa Transi-
ção Consultoria, que atua 
em treinamentos com-
portamentais e coach de 
produtividade.

O consultor observa 
que, mesmo sendo rápi-
dos, esses cursos agre-
gam muito ao currícu-
lo de um candidato à 
vaga de emprego dian-
te das atuais exigências 
do mercado de traba-
lho. “Por meio dessas ca-
pacitações, eles (candi-
datos) terão uma comu-
nicação mais assertiva, 
postura mais adequada, 
mais profissional que po-
de ser um diferencial e 
definir uma contratação. 
Diferentemente de tem-
pos atrás, em que as em-
presas buscavam somen-
te pessoas de confiança, 
com experiência, hoje, 
além desses requisitos, 
valoriza-se as competên-
cias”, destaca Silva.

Nível de conhecimen-
to profissional e de si pró-
prio, interesse em novos 

Formações grátis ajudam a reduzir escassez 
de mão de obra qualificada, diz especialista

Em Hortolândia, Suma-
ré e Paulínia, pessoas in-
teressadas nos cursos do 
Programa Via Rápida, rea-
lizado pelo governo do Es-
tado, recebem uma bolsa-
-auxílio no valor de R$ 210, 
desde que concluam a for-
mação com, no mínimo, 
75% de frequência. Jun-
tas, as três cidades dispo-
nibilizam 120 vagas para 
cursos profissionalizan-
tes, com ajuda financeira.

Hortolândia está com 
inscrições abertas para 

os cursos de assistente 
administrativo e de as-
sistente contábil, de cré-
dito e cobrança, segundo 
a assessoria de impren-
sa da prefeitura. São 20 
vagas disponíveis em ca-
da modalidade. Podem 
se inscrever pessoas com 
idade a partir de 16 anos.

Para o curso de assis-
tente administrativo, a 
inscrição deve ser feita 
por meio do link bit.ly/
AssistenteAdmHorto. Já 
os interessados no curso 

de assistente contábil, de 
crédito e cobrança devem 
se inscrever por meio do 
link bit.ly/contabilHorto.

Outra opção em Hor-
tolândia são os cursos 
“Designer de Sobrance-
lhas com Retirada de Pe-
los com Pinça e Correção 
com Henna” e “Fabrica-
ção de Pizzas e Salgados 
Assados”, esses realiza-
dos pela Secretaria de 
Inclusão e Desenvolvi-
mento Social com apoio 
do Sebrae (Serviço Brasi-

leiro de Apoio ao Micro e 
Pequeno Empreendedor). 

A prefeitura também re-
cebe inscrições para o cur-
so Fabricação de Produtos 
de Confeitaria, uma par-
ceria com o Sebrae e Se-
nai (Serviço Nacional da 
Indústria). Mais informa-
ções podem ser obtidas 
por meio do telefone (19) 
3965-1400, Ramal: 8204.

Sumaré informou que 
tem vagas abertas para 
os cursos de Recepção e 
Atendimento e outro de 

Sumaré, Hortolândia e Paulínia abrem 
120 vagas com bolsa-auxílio de R$ 210 

OPORTUNIDADE 

Inscrições estão abertas nos municípios de Sumaré, Hortolândia, Nova Odessa e Paulínia, em diversas áreas

Quem precisa melho-
rar o currículo para au-
mentar as chances de 
contratação no mercado 
de trabalho pode se ins-
crever nos cursos de qua-
lificação profissional rá-
pidos e gratuitos ofere-
cidos pelas prefeituras 
da região (Sumaré, No-
va Odessa, Hortolândia 
e Paulínia). Mais de 2 mil 
vagas estão abertas em 
diversas áreas: tecnolo-
gia da informação, admi-
nistrativa, beleza e gas-
tronomia. De acordo com 
o consultor Juarez Perei-
ra da Silva, especialista 
na área de treinamen-
to e desenvolvimento de 
pessoas, essas formações 
ajudam a reduzir a escas-
sez de mão de obra quali-
ficada, além de fazerem a 
diferença na disputa por 
uma vaga de emprego 
(leia texto abaixo).

Em Paulínia, a prefei-
tura anunciou a abertura 
de inscrições para 95 cur-
sos grátis na área de tec-
nologia da informação. 
São 51 vagas para o cur-
so Implantação de Servi-
ços em Inteligência Arti-
ficial em Nuvem Micro-
soft AI900, com carga ho-
rária de 40 horas. É ne-

cessário ter conhecimen-
to básico de serviços rela-
cionados à nuvem e no-
ção em lógica de progra-
mação. As aulas são aos 
sábados e às segundas, 
quartas e sextas-feiras.

Outras 44 vagas são 
ofertadas para o curso 
Implantação e Análise de 
Dados em Nuvem Micro-
soft DP900. Para partici-
par é necessário ter co-
nhecimento básico de 
serviços relacionados à 
nuvem e conhecimento 
básico em banco de da-
dos, segundo informa-
ções da prefeitura. A for-
mação também tem du-
ração de 40 horas, com 
turmas aos sábados e às 
terças e quintas-feiras.

De acordo com a pre-
feitura, para os dois cur-
sos é necessário ter, no 
mínimo, 16 anos de idade 
completos. Os interessa-
dos devem procurar pe-
la unidade do Senai, lo-
calizada na Avenida En-
genheiro Roberto Man-
ge, no Alto dos Pinheiros, 
para efetivarem suas ma-
trículas, munidos dos do-
cumentos (original e có-
pia): RG e CPF, compro-
vante de endereço, com-
provante de escolaridade 
e conhecimento na área 
de atuação (quando exi-
gido). As vagas são limi-

tadas e os candidatos se-
rão selecionados por or-
dem de inscrição.

GASTRONOMIA
Para quem gosta da 

área de gastronomia e 
pensa em gerar renda 
com a comercialização 
de comidas, uma boa di-
ca são as oficinas gratui-
tas de culinária sustentá-
vel, uma parceria da Pre-
feitura de Paulínia com 
a empresa Bayer. As au-
las são realizadas em am-
biente digital, porém, pa-
ra que seja mais acessível, 
o conteúdo também se-
rá disponibilizado na Sa-
la de Imprensa da Prefei-
tura. As inscrições estão 

disponíveis através do si-
te https://culinariasusten-
tavel.com.br/. 

De acordo com a admi-
nistração, as oficinas do 
projeto Culinária Susten-
tável acontecerão até no-
vembro deste ano. Nesse 
período, serão oferecidas 
quatro oficinas, com 600 
vagas, cada. A primeira 
aconteceu no dia 18 de 
agosto, quando os parti-
cipantes aprenderam a fa-
zer biscoito-flor amantei-
gado com geleia de goiaba 
e sonho de banana. 

A próxima oficina “Re-
leituras vegetarianas” 
será no dia 15 de setem-
bro, quando os alunos 
vão aprender receitas de 

moqueca de pupunha 
e escondidinho de cas-
ca de banana. No dia 20 
de outubro é a vez da ofi-
cina Sobremesas, quan-
do serão ensinadas recei-
tas de paçoca e de sorve-
te de manga com inhame 
e gengibre. A última ofi-
cina será “Cozinha Práti-
ca”, dia 10 de novembro. 
Os aprendizes vão fazer 
lasanha de abobrinha e 
kibe de abóbora recheado.

NOVA ODESSA
Em Nova Odessa, a 

prefeitura está com ins-
crições abertas para no-
vas turmas do curso gra-
tuito “Alimente-se Bem”, 
em parceria com do Sesi-

-SP (Serviço Social da In-
dústria), por meio da Se-
cretaria de Desenvolvi-
mento Econômico. A ati-
vidade, com duração de 
4h, acontece na Unidade 
Móvel no estacionamento 
do Supermercado São Vi-
cente da Avenida Ampe-
lio Gazzetta – um dos par-
ceiros do projeto. As aulas 
das próximas turmas es-
tão programadas para os 
dias 29, 30 e 31 de agosto 
e 1º de setembro.

Segundo a assessoria 
de imprensa, a capacida-
de é para até 30 partici-
pantes por aula. Nelas, 
os alunos aprendem co-
mo elaborar receitas sa-
borosas e nutritivas, sem 
desperdício, por meio do 
aproveitamento integral 
dos alimentos, com ênfa-
se no incentivo ao consu-
mo de frutas, legumes e 
verduras.

Os interessados podem 
se inscrever na Secretaria 
de Desenvolvimento, na 
Rua Duque de Caxias, nº 
442, Centro, de segunda a 
sexta, das 8h30 às 16h. É 
necessário apresentar do-
cumento de identidade e 
comprovante de endere-
ço. O curso acontece sem-
pre de segunda a quinta-
-feira, com duas opções 
de horários: das 16h às 18h 
ou das 18h30 às 20h30. 

Paulínia oferece 95 vagas para cursos gratuitos na área de 
tecnologia da informação e outras 1.800 na área de gastronomia

Região tem 2 mil vagas para cursos 
gratuitos de qualificação profissional
Beth Soares | REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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HORTOLÂNDIA
Assistente Administrativo
Inscrição: pelo link bit.ly/
AssistenteAdmHorto)
Assistente Contábil
Inscrição: pelo link (bit.ly/
contabilHorto)
Designer de Sobrancelhas 
com Retirada de Pelos 
com Pinça e Correção 
com Henna; Fabricação 
de Pizzas e Salgados 
Assados; Fabricação de 
Produtos de Confeitaria
Informações sobre 
inscrição: Secretaria de 
Inclusão, Telefone: 3965-
1400 Ramal: 8204

NOVA ODESSA
Curso “Alimente-se Bem” 
do SESI-SP
Inscrição: Secretaria de 
Desenvolvimento, na Rua 
Duque de Caxias, nº 442, 
Centro, de segunda a 
sexta, das 8h30 às 16h.

PAULÍNIA
Curso Implantação de 
Serviços em Inteligência 
Artificial em Nuvem 

Microsoft AI900
Implantação e Análise 
de Dados em Nuvem 
Microsoft DP900.
Inscrição: unidade do 
Senai, localizada na 
Avenida Engenheiro 
Roberto Mange, no Alto 
dos Pinheiros
Informática Básica; 
Montagem e Manutenção 
de Microcomputadores
Inscrição: www.paulínia.
sp.gov.br 
Oficinas de Culinária 
Sustentável
Inscrição: site https://
culinariasustentavel.com.br/

SUMARÉ
Recepção e Atendimento 
Assistente Contábil de 
Crédito e Cobrança
Inscrição: pelo 
site https://www.
cursosviarapida.sp.gov.
br ou no posto de 
atendimento do “É Pra 
Já”, na Rua Ipiranga, 316, 
Centro, Sumaré.

Fonte: Prefeituras

CURSOS GRATUITOS COM INSCRIÇÕES ABERTAS

Assistente Contábil de 
Crédito e Cobrança. São 
20 vagas para cada cur-
so. As aulas serão no for-
mato remoto. 

As inscrições vão até 
a próxima quinta-feira 
(1º) e as aulas começam 
dia 13. Podem se inscre-
ver pessoas de ambos os 
sexos, com mais de 16 
anos. Os interessados de-
vem fazer a inscrição por 
meio do site do Via Rápi-
da, por meio do link htt-
ps://www.cursosviarapi-
da.sp.gov.br, ou no posto 
de atendimento do “É Pra 
Já”, na Rua Ipiranga, 316, 
Centro, Sumaré. Os cer-
tificados serão emitidos 
pelo Centro Paula Souza, 

parceiro na formação.
O Programa Qualifica 

Paulínia está com inscri-
ções abertas para os cur-
sos de Informática Bási-
ca e Montagem e Manu-
tenção de Microcomputa-
dores, realizados em par-
ceria com o Via Rápida. 
No total, são 40 vagas à 
disposição da população, 
segundo informações do 
portal de notícias da Pre-
feitura. A inscrição é feita 
pelo site governamental, 
o www.paulinia.sp.gov.
br. Para participar é ne-
cessário ter 16 anos de 
idade completos. As au-
las serão online. Os cur-
sos têm carga horária de 
100 horas.         | Beth Soares
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aprendizados, habilidade 
para interagir com cole-
gas no ambiente corpora-
tivo e integrar-se ao meio, 
facilidade de trabalho em 
equipe, atitudes pró-ati-
vas e positivas, além de 

senso de responsabilida-
de e engajamento são ca-
racterísticas bastante ob-
servadas pelas empresas 
na hora de recrutar seus 
colaboradores, enumera 
o especialista.    | Beth Soares

Juarez Pereira 
da Silva: cursos 
profissionalizantes 
rápidos e gratuitos 
“são fundamentais 
para inserção 
no mercado de 
trabalho”
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Por muito tempo asso-
ciada à rebeldia e à mar-
ginalidade, a tatuagem 
vem se consolidando cada 
vez mais como um aces-
sório fashion. De tempos 
em tempos, os estilos se 
renovam, ganham novos 
adeptos e movimentam 
um mercado que não pa-
ra de crescer. No primeiro 
trimestre deste ano, o seg-
mento de tatuagem e body 
piercing registrou um au-
mento de 53,3%, compara-
do com o mesmo período 
de 2019. Os dados são do 
Sebrae (Serviço Brasilei-
ro de Apoio às Micro e Pe-
quenas Empresas). 

Guilherme Bono, de Su-
maré, é tatuador há no-
ve anos, e acompanha de 
perto as mudanças no seg-
mento e, principalmente, 
no perfil dos clientes. “Ho-
je, a tatuagem é uma espé-
cie de acessório. As pes-
soas que fazem uma tat-
too são motivadas pela es-
tética. Querem algo boni-
to para marcar e valorizar 
o corpo”, comenta. 

Especializado no esti-
lo Fine Line (linha fina), 
Guilherme atende prin-
cipalmente mulheres. “O 
público feminino é maio-
ria entre os meus clien-
tes. São mulheres de di-
ferentes idades, estilos e 
profissões que nos procu-
ram porque querem uma 

tatoo com traços mais de-
licados e exclusivos”, con-
ta o tattoo artist. 

Além de enfeitar uma 
parte do corpo, a tatua-
gem também funciona 
como uma demonstração 
de afeto. Frases, símbolos 
e desenhos em homena-
gem a filhos, pais e ami-
gos estão entre os mais 
procurados no estúdio. 

Com o interesse cada 
vez maior pelas tatoos, 
Guilherme ampliou seu 
estúdio. Recentemente 
passou a atender em um 
espaço mais amplo para 
oferecer mais comodida-
de aos clientes. O ambien-
te é clean e harmonioso. 
Na decoração, destaque 
para os quadros pinta-
dos pela avó, sua grande 
inspiração. “Comecei a 
pintar com a minha avó, 
quando eu era pequeno. 
Juntos, fazíamos várias 
pinturas a óleo. Daí sur-

giu a paixão pelos dese-
nhos e pela pintura. Pai-
xão que mais tarde evo-
luiu para a tatuagem”, co-
menta Guilherme. 

O segmento cresce e es-
tá cada vez mais organi-
zado. E não apenas fisica-
mente. Muitos tatuadores 
encontram no MEI (Mi-
croempreendedor Indivi-
dual) o caminho para tra-
balhar de maneira formal. 
De acordo com os dados le-
vantados pelo Sebrae, em 
São Paulo, o número de 
novos MEIs que atuam no 
segmento cresceu 46% nos 
primeiros três meses des-
te ano, comparando com 
o mesmo período de 2019. 
Em Sumaré, de acordo 
com os dados do SEBRAE 
Aqui Sumaré, o setor de 
tatuagem e body piercing 
tem 58 profissionais ca-
dastrados como MEIs. Os 
números são referentes até 
julho deste ano.

Tatuagem se consolida como 
acessório fashion e movimenta 
um mercado que só cresce 

NOVO NICHO

DIVULGAÇÃO

DIA DE COMBATE AO TABAGISMO

Nova doença pulmonar, a Evali, está associada ao uso dos dispositivos conhecidos como vaping

O consumo do cigarro 
pode causar mais de 50 
doenças diferentes, en-
tre elas cardiovasculares, 
no sistema circulatório, 
infecções respiratórias, 
crônicas, enfermidades 
como impotência sexual, 
infertilidade e vários ti-
pos de cânceres. Mesmo 
com seus malefícios am-
plamente conhecidos pe-
la população, alguns de-
les estampados nas em-
balagens do produto, o 
consumo ainda é alto.

O tabagismo é a princi-
pal causa de morte evitá-
vel no mundo, segundo a 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS). A estimati-
va é de que um terço da 
população mundial adul-
ta seja fumante. Dados do 
Instituto Nacional de Cân-
cer (Inca) acendem outro 
alerta: os dispositivos ele-
trônicos não são seguros 
e possuem substâncias tó-
xicas além da nicotina, e 
seu uso pode causar ou-
tros danos, como enfise-
ma pulmonar e dermati-
te, somados aos já conhe-
cidos prejuízos causados 
pelo cigarro convencional.

No Dia Nacional de 
Combate ao Fumo, da-
ta comemorada nesta 

segunda-feira (29) e que 
tem como objetivo mo-
bilizar a sociedade para 
os danos causados pelo 
tabaco, o médico pneu-
mologista Ronaldo Mace-
do, do Vera Cruz Hospi-
tal, alerta sobre o uso de 
dispositivos eletrônicos 
que surgiram no merca-
do como uma opção me-
lhor que o cigarro con-
vencional ou até mesmo 
como uma forma de aju-
dar a parar de fumar. 

“O cigarro eletrônico 
é vendido como se fosse 
menos prejudicial à saú-
de, e isso é uma grande 
mentira. Além da nico-
tina, ele está associado a 
diversas outras substân-
cias, como etileno, gli-
col e essências doces ou 
mentoladas. Quando es-
se líquido é aquecido por 
um reator, ele forma o va-
por, em vez de formar fu-
maça, e, ao ser aquecido 
diversas vezes esse líqui-
do, se transforma em ou-
tras substâncias que são 
tóxicas para o organismo, 
potencialmente cancerí-
genas”, esclarece.

Mesmo proibido no 
Brasil, o dispositivo ga-
nha cada vez mais adep-
tos e preocupa. O apare-
lho virou moda entre os 
jovens por ser atrativo, 
moderno, bonito, colori-

do, soltar um vapor bem 
chamativo e ter sabor e 
cheiro agradáveis, o que 
camufla a nicotina e vicia 
ainda mais rápido. “Exis-
te uma nova doença pul-
monar que está associa-
da ao uso de produtos de 
cigarro eletrônico ou va-
ping, a Evali: uma lesão 
pulmonar aguda por al-
gumas substâncias do 
cigarro eletrônico, subs-
tância que ainda é inves-
tigada. Nos Estados Uni-
dos, inclusive, houve uma 

epidemia dessa doença”, 
conta o pneumologista. 

Antes de acender um 
cigarro para socializar, 
estar na moda ou servir 
como escape por algum 
motivo, o médico acon-
selha a população a co-
locar na balança os prós 
e os contras do seu con-
sumo. “O aparelho tam-
bém causa diversos ma-
lefícios, pois possui uma 
carga muito alta de nico-
tina e tem poder vician-
te ainda maior”, pontua.

Pneumologista ressalta os prejuízos 
do tabaco e dos cigarros eletrônicos
Da Redação | REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A Agência Nacional 
de Vigilância Sanitá-
ria (Anvisa) manteve 
a proibição de impor-
tação, propaganda e 
venda de cigarros ele-
trônicos no Brasil. A 
restrição começou em 
2009, mas a comercia-
lização continua ocor-
rendo de forma ilegal 
no país. 

A decisão foi tomada 
durante reunião da di-
retoria colegiada do ór-
gão, em julho. Por una-
nimidade, a diretoria 
seguiu voto proferido 
pela diretora Cristiane 
Rose Jourdan. 

Segundo a diretora, 
estudos científicos de-
monstram que o uso 
dos dispositivos ele-
trônicos para fumar 
(DEFs) está relaciona-
do com aumento do 
risco de jovens ao ta-
bagismo, potencial de 
dependência e diver-
sos danos à saúde pul-
monar, cardiovascular 
e neurológica. 

Os cigarros eletrôni-
cos são aparelhos ali-
mentados por bate-
ria de lítio e um car-

tucho ou refil, que ar-
mazena o líquido. Esse 
aparelho tem um ato-
mizador, que aquece 
e vaporiza a nicotina. 
O aparelho traz ainda 
um sensor, que é acio-
nado no momento da 
tragada e ativa a bate-
ria e a luz de led. 

A temperatura de 
vaporização da re-
sistência é de 350°C. 
Nos cigarros conven-
cionais, essa tempe-
ratura chega a 850°C. 
Ao serem aquecidos, 
os DEFs liberam um 
vapor líquido pareci-
do com o cigarro con-
vencional.

Os cigarros eletrôni-
cos estão na quarta ge-
ração, onde é encontra-
da concentração maior 
de substâncias tóxicas. 
Existem ainda os ci-
garros de tabaco aque-
cido. São dispositivos 
eletrônicos para aque-
cer um bastão ou uma 
cápsula de tabaco com-
primido a uma tempe-
ratura de 330°C. Dessa 
forma, produzem um 
aerossol inalável.    

| Da Redação

Venda está proibida no Brasil
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Guilherme 
Bono: “Comecei 

a pintar com 
a minha avó, 

quando eu era 
pequeno”

Ronaldo Macedo: 
“O cigarro 
eletrônico é 
vendido como 
se fosse menos 
prejudicial à 
saúde, e isso 
é uma grande 
mentira”
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Hortolândia 
inicia campanha 
de arrecadação de 
lacres de alumínioCIDADES

Eleitoras e eleitores de-
vem deixar o celular com 
os mesários antes de vo-
tar e o aparelho deve ser 
entregue junto com o do-
cumento de identifica-
ção. A decisão foi toma-
da pelo Plenário do TSE 
(Tribunal Superior Elei-
toral) na sessão adminis-
trativa desta quinta-feira 
(25) ao analisar uma con-
sulta formulada pelo par-
tido União Brasil (União). 
O objetivo é garantir o si-
gilo do voto previsto na 
Constituição Federal, 
além de evitar eventuais 
coações aos próprios elei-
tores. A mesma regra vale 
para outros equipamen-
tos como máquinas foto-
gráficas, por exemplo.

A decisão foi unânime 
e seguiu o voto do relator, 
ministro Sérgio Banhos. 
Na próxima sessão admi-
nistrativa, marcada para 
terça-feira (30), o Plená-
rio deve incluir a regra em 
um novo texto da resolu-
ção que está em vigor pa-
ra as Eleições 2022.

O objetivo é comple-
mentar a determina-
ção que já consta da Lei 
das Eleições (91-A da Lei 
9.504/1997), que proíbe 
expressamente que os 
eleitores entrem na cabi-
ne de votação com o celu-
lar ou qualquer outro ins-
trumento que possa com-
prometer o sigilo do voto.

Ficou determinado ain-

Eleitor deverá deixar celular com mesário antes de votar 
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De acordo com o Tribunal Regional Eleitoral de São Paulo, as cinco cidades da região somaram 621 
solicitações de voto fora do domicílio no 1º turno, aumento de 311,2% em comparação com as eleições de 2018

O número de eleitores 
que pediu para votar em 
trânsito nas eleições des-
te ano aumentou em to-
das as cidades da região. 
Hortolândia, Sumaré, 
Paulínia, Nova Odessa e 
Monte Mor somaram 621 
pedidos para o primeiro 
turno das eleições deste 
ano, ante os 151 das elei-
ções de 2018, um aumen-
to de 311,2% de pessoas 
que estarão viajando no 
02 de outubro, mas fazem 
questão de votar, de acor-
do com os dados do TRE-
-SP (Tribunal Regional 
Eleitoral de São Paulo).

Sumaré, que tem o 
maior colégio eleitoral da 
região, com 198.403 elei-
tores aptos a votarem es-
te ano, teve o maior nú-
mero de pedidos, foram 
186 em 2022. Em compa-
ração com 2018, quan-
do foram feitas 48 soli-
citações, o aumento foi 
de 279,5%. Proporcional-
mente, Hortolândia, com 
165.269 eleitores, é a cida-
de onde o número de pe-
didos mais cresceu es-
te ano: 383,78%. A cida-
de teve 179 pedidos este 
ano e 37 em 2018. Em No-
va Odessa, que tem 47.897 
eleitores, o aumento foi 
de 13 em 2018 para 56 em 

2022 (+330,7%). Em Pau-
línia, com 84.252 eleito-
res, o aumento foi de 38 
em 2018 para 148 em 2022 
(+289,4%) e, em Monte 
Mor, com 47.499 eleito-
res, foi de 14 em 2018 pa-
ra 52 em 2022 (+271,4).

No segundo turno, que 
acontece em 30 de ou-
tubro, o número de pe-
didos na região cai para 
604, ante os 151 de 2018, 
300% a mais. Isso porque, 
este ano, os eleitores pu-
deram solicitar o voto em 
trânsito para o primeiro, 

o segundo ou para ambos 
os turnos.

O voto em trânsito é co-
mo uma transferência de 
domicílio eleitoral, mas 
temporária. Por exem-
plo, o eleitor mora em São 
Paulo, mas já sabe que vai 
estar em Salvador no dia 
da votação. Nessa situa-
ção, bastou informar à 
Justiça Eleitoral que de-
sejava votar na cidade in-
dicada. Assim, os dados 
do eleitor foram transferi-
dos temporariamente pa-
ra uma seção eleitoral na 

cidade indicada. Essa mo-
dalidade de voto só é per-
mitida em capitais e mu-
nicípios com mais de 100 
mil eleitores. 

Seg u ndo o Cód i-
go Eleitoral (artigo 233-
A) e a Resolução TSE nº 
23.669/2021, que também 
trata do assunto, são duas 
as possibilidades de voto 
em trânsito: para quem 
estiver fora da cidade, 
mas dentro do mesmo Es-
tado em que vota, poderá 
participar das eleições pa-
ra os cargos de presiden-

No voto em trânsito, dados do eleitor são transferidos temporariamente para outra seção

Cresce o número de pedidos para votar 
em trânsito nas eleições de outubro

Cristiane Caldeira | REGIÃO
cris.caldeira@tribunaliberal.com.br
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L te da República, governa-
dor, senador, deputado fe-
deral, deputado estadual 
ou deputado distrital; já 
as eleitoras e os eleitores 
que pretendem votar em 
outro estado poderão par-
ticipar da escolha apenas 
para o cargo de presiden-
te da República.

Vale reforçar que não é 
possível votar em trânsito 
fora do Brasil. No entan-
to, quem tem o título de 
eleitor cadastrado no ex-
terior e estiver em trânsi-
to no território brasileiro 
poderá, sim, votar na elei-
ção para o cargo de presi-
dente da República, desde 
que habilitado dentro do 
prazo do voto em trânsito.

EFEITO POLARIZAÇÃO
Para o publicitário Vic-

tor Kraide Corte Real, 
mestre em Marketing Po-
lítico e doutor em Ciên-
cias da Comunicação, o 
aumento de pedidos de 
voto em trânsito deve-se, 
sobretudo, à polarização 
das eleições em âmbito 
nacional. “Neste ano, é 
evidente o envolvimento 
nas eleições pelo fato de 
estarem muito polariza-
das. Está muito intensa a 
distinção entre esquerda 
e ultradireita, e até uma 
posição mais central em 
âmbito nacional, mas que 
também acaba se refletin-

do nos Estados e na es-
colha para o Legislativo. 
Pessoas incentivadas pe-
lo voto presidencial, prin-
cipalmente pelos princi-
pais polos, Lula e Bolso-
naro, e pela terceira via, 
representada por Ciro e 
(Simone) Tebet, vão às 
urnas por interesse pró-
prio ou influenciadas por 
seus grupos, amigos, fa-
miliares, para consegui-
rem fortalecer a escolha 
em um determinado no-
me ou não deixar que ou-
tro seja eleito”, analisou.

Ainda de acordo com o 
especialista, a previsão é 
de que o número de abs-
tenções este ano também 
seja menor, comparado às 
eleições anteriores. “Nos 
anos anteriores, tive-
mos uma crescente. Ca-
da vez mais eleitores dei-
xaram de votar, ou vota-
ram branco ou nulo. Es-
te ano, o cenário sinaliza 
para uma reversão nes-
se quadro, ou seja, deve 
haver menos abstenções, 
por isso o aumento no pe-
dido de voto em trânsito”, 
afirmou. 

“É muito interessante 
este movimento, inclusi-
ve positivo para a demo-
cracia, que as pessoas, 
em maior número possí-
vel, se dirijam às urnas e 
realmente façam uso do 
seu direito”, finalizou.

da que, em caso de des-
cumprimento, os mesá-
rios poderão acionar o 
juiz responsável pela zona 
eleitoral, podendo a polí-
cia militar ser solicitada 
para solucionar eventuais 
questionamentos.

Os ministros reforça-
ram que o artigo 312 do 
Código Eleitoral (Lei nº 
4.737/1965) determina que 
a pena para quem violar 
ou tentar violar o sigilo do 

voto pode ser de até dois 
anos de detenção.

“Ontem (24) tivemos 
uma reunião com os 27 
comandos das polícias 
militares de todos os es-
tados e do Distrito Fede-
ral, e a questão do uso dos 
celulares e da coação no 
exercício do voto foi uma 
preocupação unânime”, 
afirmou o presidente do 
TSE, ministro Alexandre 
de Moraes.                 | Da Redação

Nova norma do TSE determina que 
celular do eleitor fique com o mesário
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Ne ste  a no  de 
2022 a Asso-
ciação Pró-Me-

mória de Sumaré es-
tá atuando num proje-
to muito aguardado, e 
que irá beneficiar em 
muito a cidade de Su-
maré, no que diz res-
peito a preservação de 
sua História. O Projeto 
Patrimônio Cultural 
Sumareense foi apro-
vado pelo Governo do 
Estado de São Paulo, 
por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia 
Criativa, e encaminha-
do por Emenda Parla-
mentar do Deputado 
Estadual Antônio Dir-
ceu Dalben.

Um dos principais 
objetivos a serem atin-
gidos com o projeto 
é o desenvolvimento 
de amplo trabalho de 
Reestruturação e Or-
ganização do Arqui-
vo, com o objetivo de 
transformá-lo numa 
Reserva Técnica. Isso 
significa que todas as 
atividades relaciona-
das a preservação do 
acervo textual, icono-
gráfico, audiovisual e 
museográfico que está 
custodiado no Centro 
de Memória, será sal-
vaguardado em con-
formidade com os pro-
tocolos e as premis-
sas estabelecidas pelo 
campo da Arquivística.

Dentro da Arquivís-
tica há uma série de 
metodologias e proce-
dimentos a serem ado-
tados, para garantir a 
preservação desta do-
cumentação, como a 
HIGIENIZAÇÃO PRE-
VENTIVA. 

Muitos agentes de 
deterioração podem 
afetar os documentos 
e, quando expostos a 
condições ambientais 
inadequadas, propi-
ciam reações quími-
cas nos suportes de in-
formação num acervo. 
A Higienização Pre-
ventiva deve ser, por-
tanto, um hábito de 
rotina na manutenção 
de bibliotecas, arqui-
vos e Centros de Me-
mória, razão por que é 
considerada a conser-
vação preventiva por 
excelência.

Nas imagens é possí-
vel observar o trabalho 

Funcionária da Pró-Memória no trabalho de higienização de documento

Deputado Antônio Dirceu Dalben

ACERVO DA ASSOCIAÇÃO PRÓ-MEMÓRIA DE SUMARÉ

Higienização Preventiva 
do Acervo da Pró-Memória

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 140.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 

fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória.

Estudantes, professores, 
pesquisadores e população em 

geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-
la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. 

Custa R$ 20,00 por mês. Por conta 
disso, você recebe um DVD com 
todo material publicado no mês 
pela imprensa local e um filme 

original de Sumaré.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016/3883-8829
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré
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FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

de Higienização Pre-
ventiva do acervo tex-
tual, ou seja, prática 
primária exercida em 
uma Reserva Técnica.

Este é um salto de 
prof issiona l i z a ç ã o 
nas ações que já são 
realizadas pela enti-
dade desde sua funda-
ção, em 2004, e que es-
tão sendo aperfeiçoa-
das e ampliadas para 
garantir a preserva-
ção da história da nos-
sa cidade.

Essas atividades al-
mejam a preservação 
das informações guar-
dadas pelo acervo da 
Pró-Memória de modo 
a disponibilizá-lo pa-
ra a população de Su-
maré e para as futuras 
gerações, garantindo, 
assim, um dos direitos 
fundamentais da hu-
manidade: o direito à 
memória.

Acompanhe mais 
sobre o Projeto Patri-
mônio Cultural Suma-
reense em nosso site e 
redes sociais.



ANTONIO NOGUEIRA 
DE CAMARGO E FAMÍLIA

BAILE DAS DEBUTANTES

CIA. TELEFÔNICA DE SUMARÉ

FRANCISCO ALVES CARDOSO

FAMÍLIA MACARENCO

HOSPITAL DE SUMARÉ

Antonio Nogueira de Camargo está nesta foto dos anos 
1940 com sua família. Morava no bairro da Taquara Branca,

 um dos mais antigos de Sumaré. Por sua vez, a família 
Camargo é uma das mais antigas daquele bairro.

Registro fotográfico de um Baile das Debutantes 
organizado e realizado pelo Lions Clube de Sumaré. 

À esquerda vemos Benedita Machado acompanhada de 
José Machado da Silva; à direita, Adriana Foffano Costa 

acompanhada de seu pai Aristides de Oliveira Costa.

Rafael Coral supervisiona as obras que acomodariam a Cia. 
Telefônica de Sumaré, de sua propriedade. Ficava na esquina da 

rua Dom Barreto com rua João Francisco Ramos. 

Francisco 
Alves 
Cardoso, 
o “Chico 
Carvoeiro” 
está no 
centro desta 
foto, num 
trabalho 
de curtição 
de couro. 
O local era 
o antigo 
Matadouro 
Municipal. 
Além da 
venda de 
carvão, 
Chico 
vendia 
couro que 
comprava 
no 
Matadouro. 
O registro é 
da década 
de 1950.

Fotografia de 1935, mostrando três irmãs da família de 
imigrantes ucranianos estabelecidos em Sumaré no começo 
do século passado. São elas: Olga Macarenco, Ana Macarenco 

e Natália Macarenco (da esquerda para a direita). 

Uma entidade chamada Irmandade da Santa Casa de Misericórdia 
de Sumaré foi a responsável pela construção do Hospital de 

Sumaré, que vemos nesta foto dos anos 1970. Disputas internas 
foram responsáveis por intervenções judiciais e do Governo 

Estadual, garantindo o funcionamento do Hospital. Nos últimos 
anos serviu como Pronto-Socorro municipal. A Irmandade não 

existe mais e esse prédio foi demolido e o terreno leiloado. 

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Hortolândia inicia campanha 
de arrecadação de lacres para 
aquisição de cadeiras de rodas
Doações poderão ser encaminhadas 
para a prefeitura e Fundo Social de 
Solidariedade e iniciativa deve ser 
aderida por comerciantes e empresas

Lacres de latinhas de 
alumínio poderão ser tro-
cados por cadeiras de ro-
das em Hortolândia. A 
campanha “Lacre Solidá-
rio”, iniciativa da prefeitu-
ra, por meio da Secretaria 
de Governo, Setor de Po-
líticas Públicas para Pes-
soas com Deficiência, bus-
ca junto à iniciativa priva-
da e população a arrecada-
ção de lacres para ajudar 
as pessoas que necessitam 
de uma cadeira de rodas.

De acordo com a chefe 
de setor de políticas pú-
blicas para deficientes, 
Cristiane Rocha, a meta é 
manter de forma perma-

nente a campanha no mu-
nicípio, criando um hábi-
to de separar o lacre en-
tre as pessoas. “O objeti-
vo é envolver os cidadãos 
hortolandenses, os comer-
ciantes e as empresas nes-
ta importante ação social. 
A separação do lacre, além 
de reduzir o impacto do 
lixo no meio ambiente, 
tem por meta reverter es-
se material em cadeiras 
de rodas, atendendo pes-
soas com deficiência, es-
pecialmente aquelas que 
vivem em situação de vul-
nerabilidade social”, des-
tacou Cristiane.

Para realizar a troca dos 
lacres de alumínio por ca-
deiras de rodas, são neces-
sários 90 quilos de lacres, 

Para realizar a troca dos lacres de alumínio por 
cadeiras de rodas, são necessários 90 quilos de lacres

Da Redação | HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Setor de serviços dribla crise e sustenta 
crescimento econômico do Brasil 
Responsável por 70% de tudo aquilo que é produzi-
do no Brasil, o setor de serviços driblou o cenário de 
inflação e juros em níveis elevados para guiar o cres-
cimento da economia nacional no segundo trimes-
tre de 2022. O movimento positivo limita as perdas 
recentes das atividades industriais e do comércio.

Curso Estrategic The Power 
Music – 2ª Edição

A 2º Edição do curso Estrategic The 
Power Music já tem data e local para 
acontecer. Será no dia 22 de janeiro de 
2023, no San Ville Hall, em Sumaré. O 
curso que abrange as áreas de Asses-
soria de Imprensa, Plano de Carreira 
e Divulgação é promovido e ministra-
do por este colunista que vos escreve. 
E, ele vai contar com a contribuição de 
grandes artistas, jornalistas e profis-
sionais do mercado do entretenimento.

Na 1º Edição, em 2020, durante um 
dos períodos mais agudo da pandemia 
do coronavírus, o curso foi promovido 
de forma online. Metade do valor ar-
recadado foi revertido em compras de 
cestas básicas que foram doadas para 
o Centro Infantil Boldrini, em Campi-
nas, para a Paróquia Santa Teresinha 
e o Fundo de Solidariedade, ambos do 
município de Sumaré, além de várias 
famílias sumareenses e de toda a re-
gião – gerando, inclusive Moção de 
Congratulação da Câmara Municipal 
de Sumaré. A homenagem foi apresen-
tada pelo vereador Professor Edinho 
e aprovada por 20 votos favoráveis.

Com mais de uma década de car-
reira, assessorando diversos eventos, 
shows e rodeios como o Sumaré Are-
na Music, Festa do Peão de Boiadeiro 
de Cajamar, EAPIC, FAICI, Ipuã Ro-
deo Music, Festa do Peão de Boiadei-
ro de Itaquaquecetuba, além de artis-
tas como Trio Bravana, Villa Bagga-
ge, Guilherme & Benuto, Dany & Die-
go, João Paulo & André, Márcio & Dou-
glas, Luiz Miguel & Daniel, a ideia do 
curso é de compartilhar um pouco da 
minha experiência de forma que isso 
possa agregar um pouco mais de co-
nhecimento para todos os profissio-
nais que trabalham diretamente no 

planejamento e divulgação de artis-
tas, como na cobertura de eventos.

Já temos grandes parceiros apoian-
do o curso como o San Ville Hall, AL-
SISI, Rádio Notícia FM e Delícias da 
Jhenni. E, teremos mais parceiros in-
centivando e investindo no maior e 
mais completo curso do mercado de 
entretenimento da Região Metropoli-
tana de Campinas.

AS GALVÃO
A cantora Marilene, da dupla ser-

taneja As Galvão, morreu na última 
quarta-feira (24), no Hospital Profes-
sora Lydia Storópoli, em São Paulo, 
aos 80 anos. A causa da morte dela 
não foi divulgada. O sepultamento 
aconteceu na sexta-feira (26), em Pa-
raguaçu Paulista, cidade do interior 
do Estado de São Paulo.

Marilene Galvão, que sofria de mal 
de Alzheimer, deixou de cantar e to-
car viola ao lado da irmã depois de 
74 anos de carreira. Além de cantar, 
Mary Galvão tocava sanfona na dupla. 
Já Marilene Galvão cantava e tocava 
viola. Ficaram conhecidas nacional-
mente ao interpretar a música “Beiji-
nho doce”, clássico sertanejo lançado 
pelas Irmãs Castro, mas desde sempre 
associado às vozes das Irmãs Galvão.

Ao longo da carreira, a dupla que 
surgiu em 1947, se consagrou como 
pioneira no universo da música cai-
pira, e lançou 80 discos. O fim da du-
pla foi anunciado por Mary Galvão em 
entrevista ao jornalista André Piun-
ti, publicada no Youtube, em 19 de 
junho de 2021. O motivo do término 
era o avanço do Alzheimer que obri-
gou Marilene a se retirar de cena pe-
la perda total de memória.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

PONTOS DE ARRECADAÇÃO

• Escolas Estaduais – Nas 68 escolas
• Prefeitura de Hortolândia – José 
Cláudio Alves dos Santos, 585 – Remanso 
Campineiro
• Direitos Humanos e Políticas Publicas para 
Mulheres – Rua João Blumer, 289 – Remanso 
Campineiro
• Fundo Social de Solidariedade – Rua 
Benedito Francisco de Faria, 467 – Remanso 
Campineiro
• Hortofácil – Rua Argolino de Moraes, 415 – 
Vila Sao Francisco
• Centro de Convivência da Melhor Idade 
Remanso Campineiro – Rua Euclídes Píres de 
Assis, 200 – Remanso Campineiro
• Centro de Convivência da Melhor Idade 
Remanso Campineiro Jd. Amanda II – Av. 
Tarsila do Amaral 155 – Jd. Amanda II
• Centro de Especialidade Médicas – 
Caminho da Servidão 255 – Santa Rita de 
Cássia
• Hospital Municipal Mário Covas – Osvaldo 
Ribeiro Carrilho, 10 – Jd Mirante
• CRAS Primavera – Rua Da Amoreira 35 – 
Jd.Primavera
• CRAS Amanda – Washington Luís, 977 – 
Jardim Amanda I
• CRAS Novo Ângulo – Francisco Bereta, 330 
– Jardim Novo Ângulo
• CRAS Rosolém – Guido Rosolém, 177 – 
Jardim Rosolém
• CRAS Santa Clara – Estados Unidos, 217 – 
Jardim Santa Clara do Lago II
• CREAS – Francisco Castilho, 298 – Lot. 
Remanso Campineiro

• UPA Amanda – Washington Luis, 1066 – Jd 
Amanda II
• UPA Nova Hortolândia Manoel Georgino 
– José Martins dos Anjos, 185 – Jd Nova 
Hortolandia
• UPA Rosolém – José Pereira Amorim R. 
Orlando Pavan, 395 – Jd Rosolém
• UBS Amanda I – Almada Negreiros, 1299 – 
Jardim Amanda I
• UBS Amanda II – Brasil, 800 – Jd. Amanda II
• UBS Figueiras – Maraci Aparecida 
Martarolli Campos, 66 – Jardim das 
Figueiras II
• UBS Jd São Bento – Rua Tom Jobim, 440 – 
Jd São Bento
• UBS Jd São Jorge – Goiás, 1.140 – Jd São 
Jorge
• UBS Nova Europa – Wanderley Paes 
Soarez, 301 – Jd Nova Europa
• UBS Pq do Horto – Av. José Augusto de 
Araujo, 95 – Jd. Auxiliadora
• UBS Pq Orestes Ongaro – Domingos Batista 
Souza, 605 – Pq Orestes Ongaro
• UBS Rosolém – Osmar Antº Meira, 300 – Jd 
Santa Izabel
• UBS Santa Clara – dos Estudantes, 415, Jd. 
do Bosque
• UBS Santiago – Projetada, 100 – Jd 
Santiago
• UBS Taquara Branca – Onze de Agosto, 25 
Jd Novo Horizonte
• UBS DOM BRUNO GAMBERINI – Av. São 
Francisco de Assis, 46 Vila Real
• UBS CAMPOS VERDES – Rua da Confibra, 
115 – Jardim Campos Verdes

ou cerca de 140 garrafas 
de dois litros. “Para que 
possamos realizar a tro-
ca são necessárias cente-
nas de garrafas. O traba-
lho é grande, mas quan-
do isso é compartilhado 
com uma cidade, a ação se 
torna muito viável, por is-
so, contamos com a cola-
boração de todos”, disse a 
chefe de setor de políticas 
públicas para deficientes.

Com o lançamento da 
campanha, cartazes se-
rão distribuídos em co-
mércios e pontos estraté-
gicos do município, crian-
do pontos oficiais de des-
tinação dos lacres. “Mon-
taremos pontos de cole-
ta nos prédios públicos, 
comércios, restaurantes, 
supermercados e empre-
sas. Temos a certeza, que 
a união de todos fará a di-
ferença em Hortolândia”, 
comentou Cristiane.

Com a arrecadação ini-
cial, a meta é apresentar 
no dia 4 de dezembro, Dia 
Internacional da Luta da 
Pessoa com Deficiência, o 
resultado da coleta de la-
cres em 2022 e anunciar a 
continuidade do progra-
ma em 2023. “No fim do 
ano esperamos entregar 
algumas cadeiras de ro-
das para o Fundo Social 
de Solidariedade. Para is-
so, a participação de toda 
a sociedade hortolandense 
é fundamental”, finalizou.
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Com apoio da Prefeitu-
ra de Nova Odessa, por 
meio do Departamento 
de Cultura e Turismo, 
acontece neste domingo 
(28) mais uma edição da 
comédia stand-up “Tes-
tando Show”, às 19h30, 
no Teatro Municipal Di-
vair Moreira. São 160 va-
gas disponíveis numa 
sessão gratuita aos mu-

nícipes, com classifica-
ção indicativa para maio-
res de 14 anos.

O teatro fica localiza-
do na Rua do Tambo-
ril, nº 140, no Jardim 
das Palmeiras. Os inte-
ressados devem se ins-
crever por meio do link 
https://vargasingres-
sos.com.br/evento/472/
Stand_Up_Comedy_-Tes-
tanto_ShoW-.

Na entrada, os come-
diantes solicitam aos vi-

sitantes apoio na ajuda 
para uma causa solidá-
ria, com a doação de 1 kg 
de alimento por pessoa, 
que será destinado pos-
teriormente para famí-
lias em situação de vul-
nerabilidade da cidade.

Para essa edição, os ins-
critos poderão se divertir 
com as piadas apresenta-
das pelos humoristas Bru-
no Cunha, Daniel Reis, 
Edegar Agostinho, Renan 
Sosa e Rodrigo Peluca.

Stand-Up ‘Testando Show’ é atração 
deste domingo em Nova Odessa
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